



MARTES 17 DE JUNIO DE 2025

INFORMACIÓN ELECTORAL

PRESIDIRÁ TRIBUNAL DE DISCIPLINA JUDICIAL

Queretana Celia Maya García se convirtió en la primera presidenta del Tribunal de Disciplina Judicial, organismo que sustituye al Consejo de la Judicatura Federal, tras recibir la constancia de mayoría como integrante de dicho organismo y haber sido la candidata más votada. (DQ 6)

NOTAS PRINCIPALES

DQ: ARRASA LLUVIA CON 71 CASAS EN OCHO COLONIAS

Querétaro y El Marqués concentran daños por la tormenta Dalila; 2 drenes se desbordaron.

N: ATENCIÓN PRIORITARIA

Encabeza el gobernador Mauricio Kuri reunión de seguimiento ante afectaciones por las lluvias.

AD: LIDERA ISRAEL EN RECICLAJE DE AGUA

Con un 60% de su territorio desértico y con estrés hídrico, este país se ha convertido en líder al reciclar 85% de aguas residuales.

EUQ: GARANTIZA MAURICIO KURI POTABILIZACIÓN DE AGUAS TRATADAS CON BATÁN

Gobernador reitera llamado a no politizar plan hídrico; pide a todos los sectores informarse sobre contenido técnico y alcances sociales y ambientales.

CQRO: ACTIVA EL MARQUÉS OPERATIVOS DE EMERGENCIA TRAS AFECTACIONES POR LLUVIAS

El alcalde Rodrigo Monsalvo giró instrucciones para que diversas dependencias municipales implementaran operativos enfocados en proteger la seguridad de las familias.

PA: AVALARÁ CONAGUA “PROYECTO BATÁN”

Líquido tratado en el sistema tendrá tecnología de punta y el aval de la Comisión Nacional del Agua para el consumo de los queretanos.

P: DESCARTAN EN EL CONGRESO CONSULTA POR EL PROYECTO DEL BATÁN

Participación. La LXI Legislatura de Querétaro descartó realizar una nueva consulta ciudadana, al considerar válida una anterior con más de 15 mil participantes. El diputado Gerardo Ángeles aseguró que el proceso se desarrolla con orden y transparencia.

PODER EJECUTIVO

ESTADO EN TOP 10 DE EMPLEOS

En el marco de la conferencia “Café con Kuri” celebrada en San Juan del Río, autoridades estatales y locales destacaron los avances en generación de empleo, formalización laboral y atracción de inversiones. La titular de la Secretaría del Trabajo, Liliana San Martín, y el gobernador Mauricio Kuri, encabezaron el encuentro junto con el alcalde Roberto Cabrera Valencia. San Martín Castillo subrayó que Querétaro mantiene una tasa de desocupación del 2%, una de las más bajas del país, y que el estado se posiciona en el top 10 nacional en generación de empleo. (PA 6)



MARTES 17 DE JUNIO DE 2025

COMIENZA AUDITORÍA DE LA CUENTA PÚBLICA 2024

El titular de la Secretaría de la Contraloría, Óscar García informó que la Entidad Superior de Fiscalización del Estado inició la revisión de la cuenta pública correspondiente al ejercicio fiscal 2024, del periodo del 1 de enero al 31 de diciembre. Mencionó que, durante la auditoría anterior, emitió cinco observaciones, tres relacionadas con obra pública y dos de carácter administrativo, mismas que ya fueron solventadas. (P 7)

MAURICIO KURI NO DESCARTA RECOMPENSA POR FEMINICIDA

El gobernador Mauricio Kuri no descartó la posibilidad de ofrecer recompensa para dar con el paradero del feminicida de Perla Citlalli “N”, esto al mencionar que los procesos de investigación se siguen llevando a cabo en coordinación con la Fiscalía General del Estado. (ESSJR 6)

CALIFICA MAURICIO KURI AL PROYECTO DE EL BATÁN, COMO EL PRIMERO EN REALIZARSE EN TODO MÉXICO

El gobernador Mauricio Kuri mencionó que en caso de que se realice el proyecto hídrico “El Batán” la entidad queretana sería el primer estado a nivel nacional en poseer esta tecnología. También invitó a aquellas personas que desconfían de la calidad de agua que pueda producir este proyecto a que sigan de cerca del mismo para que pueda percatarse de los detalles de esta propuesta hídrica. Recordó que el proyecto hídrico se encuentra aprobado por la CONAGUA, además de que cumple con la norma oficial mexicana de potabilización. (Código Informativo)

PODER LEGISLATIVO

DESCARTAN EN EL CONGRESO CONSULTA POR EL PROYECTO DEL BATÁN

La LXI Legislatura local descartó la posibilidad de realizar una nueva consulta ciudadana sobre el proyecto Batán, explicó Gerardo Ángeles, presidente de la Mesa Directiva, quien remarcó que ya existe una, en la que participaron más de 15 mil personas. (P 2)

PROPONE MORENA ENCUESTA DEL BATÁN

Legisladores locales de Morena buscarán realizar una encuesta ciudadana junto con el gobierno estatal para conocer la opinión de la ciudadanía, sobre el proyecto Batán, que plantea potabilizar agua para las necesidades de la Zona Metropolitana. El diputado Eric Silva refirió que los resultados de la encuesta realizada este domingo, y que tuvo una participación de 756 personas arrojó que más del 98% de las personas no conocen el proyecto, en donde también se registró que el 96.03% no está de acuerdo en potabilizar el agua de drenaje para consumo humano, frente a un 3.83% que si lo está. (P 2)

RECHAZAN CONSUMO DEL AGUA TRATADA

En el Parlamento Abierto del decreto del proyecto “El Batán” que realizaron legisladores de Morena y el PT, rechazaron que el proyecto sea aprobado como fue ingresado en el Congreso del Estado, principalmente por el uso de agua tratada para consumo humano. Del grupo parlamentario de Morena acudieron las legisladoras Rosalba Vázquez y Eugenia Margarito, así como el legislador Erick Silva y la diputada del PT, Claudia Díaz. Ahí, el legislador Erick Silva señaló que no se niegan al uso del agua tratada; sin embargo, debe considerarse por el momento para la industria y el uso de riego, y para el consumo humano debe discutirse más. (DQ 10)



MARTES 17 DE JUNIO DE 2025

MUNICIPIOS

ARRASA LLUVIA CON 71 CASAS EN 8 COLONIAS

El alcance de las lluvias generadas por la tormenta tropical Dalila dejó como saldo 71 viviendas afectadas por inundación y deslizamiento de tierra en los municipios metropolitanos de Querétaro y El Marqués, por lo que se activó el fondo estatal de contingencias por 30 millones de pesos para apoyar a las familias. De acuerdo con el secretario de Gobierno del estado, Carlos Alberto Alcaraz Gutiérrez, del director Protección Civil municipal de Querétaro, Francisco Ramírez Santana, y del municipio de El Marqués, las zonas afectadas por fueron las colonias Loarca, Puertas de San Miguel, Villas de Santiago en la capital queretana y Rincones El Marqués, Real Solare, Ciudad Maderas y comunidades aledañas al bordo El Carmen en El Marqués. (DQ 4)

INFORMACIÓN GENERAL

QUERÉTARO EN TOP 10 SALARIAL

El salario promedio en Querétaro es de 664.85 pesos hasta mayo, de acuerdo con datos del IMSS, esto lo coloca en el top 10 con mejores ingresos. A nivel nacional el estado ocupa el séptimo lugar con mejor salario promedio diario de trabajadores registrados en el sector formal, de acuerdo con el IMSS. El salario promedio para los hombres es de 727.59 pesos, y las mujeres tuvieron un promedio de 619.95 pesos. (DQ)

CRECE 30% EL USO DEL TRANSPORTE PÚBLICO EN QUERÉTARO: INEGI

El uso del transporte público en la Zona Metropolitana registró un incremento del 30% durante abril de este año, en comparación con el mismo mes de 2024, de acuerdo con datos de la Estadística de Transporte Urbano de Pasajeros del INEGI. En particular, el sistema Qrobús experimentó un crecimiento notable, al pasar de 400 mil usuarios en abril de 2024 a 500 mil en abril de 2025. En el comparativo anual de marzo de 2024 a marzo de 2025, el número de pasajeros aumentó 41.1%, al pasar de 352 mil 236 a 497 mil 95 usuarios mensuales. (P 2)

COLUMNAS Y OPINIÓN

CUARTO DE GUERRA

“Bachistlán”. Algo tendrán que hacer, y urgentemente, los alcaldes que tanto presumen de sus cabildos metropolitanos y de que (ellos sí) trabajan juntos por la gente. Porque las calles ya estaban mal antes de las lluvias del fin de semana, pero después de las tormentas están destrozadas y con aspecto lunar en toda la ciudad. Con al menos 3 suspirantes en plena campaña de anuncios, los panistas sí están a la vista de los electores, pero no a nivel de calle con servicios y con la ciudad funcionando, sino allá arriba en los espectaculares. Más que su campaña, urge que se note el trabajo. **Perdido**. Y hablando del PAN, el dirigente estatal Martín Arango no controla a nadie, tampoco le contesta a Morena una sola de las críticas y mucho menos sale a defender El Batán. Tanto que dicen de las “tribus” de Morena, pero los panistas hace años que no caminan juntos. No todo es Instagram. **“Consen”**. El nuevo notario sanjuanense Gerardo Sánchez se ha visto muy cercano al presidente municipal Roberto Cabrera: desfilaron juntos en la Cabalgata de la Amistad y la inauguración de la Notaría contó con apoyo municipal. Apelando a su pasado, y con tantas escrituras de predios en regularización, Sánchez bien podría aplicar con su amigo la máxima priista de “no me des, mejor ponme donde hay...”. (DQ 6)

ASTERISCOS

Lluvias. Las recientes lluvias que dañaron al menos una docena de viviendas en las colonias Puertas de San Miguel y Loarca, expusieron la fragilidad de una infraestructura urbana que, por negligencia o desidia, ha condenado a



MARTES 17 DE JUNIO DE 2025

familias a perder sus hogares. El problema trasciende el socavón. La falta de 20 metros de tubería para conectar la infraestructura pluvial revela una planificación urbana deficiente, y la ausencia de mantenimiento preventivo en el colector apunta a una gestión reactiva, no proactiva. Querétaro, una ciudad que se jacta de modernidad, no puede permitirse estos descuidos. La verdadera reconstrucción no solo debe reparar tuberías, sino también la confianza ciudadana, erosionada por años de promesas y responsabilidades difusas. **En Análisis.** El presidente de la mesa directiva de la LXI Legislatura de Querétaro, Gerardo Ángeles, defendió el proyecto El Batán asegurando que una encuesta a 15 mil ciudadanos legitima su avance y sin necesidad de una nueva consulta. Sí anunció que habrá una sesión de Comisiones Unidas en el Congreso con transmisión en vivo y participación de expertos como la UAQ, la UNAM y la Conagua, en lo que, prometió, será un “ejercicio sin precedentes”. Sin embargo, los ciudadanos parecen relegados y merecen un proceso que los incluya, no que los ponga como espectadores de decisiones ya tomadas. **Transparencia.** Oscar García, contralor del estado de Querétaro, presume un expediente casi impecable en la revisión de las cuentas públicas de 2023: apenas cinco observaciones (tres en obras públicas y dos administrativas), todas, según él, en vías de “solventación”. Mientras la Contraloría y la Entidad Superior de Fiscalización del Estado (ESFE) trabajan en las cuentas de 2024, el mensaje parece ser de eficiencia y transparencia. Querétaro necesita una fiscalización que no solo cuente observaciones, sino que garantice que los recursos públicos se gestionen con integridad y eficacia. (AD 14)

BAJO RESERVA

Felifer y Chepe encabezan la firma del manifiesto "Unidos por el Agua". El proyecto de El Batán, agua para todos, nos refieren, es y seguirá siendo uno de los principales temas de la agenda política local. El gobierno de Mauricio Kuri ya mandó su propuesta al Congreso queretano para que se le apruebe, pero la oposición no baja el tema para debatirle al gobierno estatal, quien hoy, nos cuentan, tendrá el apoyo de dos gobiernos metropolitanos: Corregidora y Querétaro. Sus alcaldes, Josué Chepe Guerrero y Felipe Fernando Felifer Macías, nos dicen, presidirán la firma del manifiesto "Unidos por el Agua", el cual es un respaldo político a esta iniciativa que ya discuten en comisiones unidas de la Legislatura. No está descartado, nos refieren, que otros ediles se sumen de última hora a la firma. **Kuri da de seguimiento a los daños por las lluvias.** Ante los pronósticos de que seguirá lloviendo fuerte en los siguientes días, la noche de ayer el gobernador Mauricio Kuri, convocó a una reunión de emergencia para actualizar el número de afectaciones que dejaron estos fuertes aguaceros en El Marqués y Querétaro. El objetivo, nos dicen, es emprender acciones para mitigar algún. peligro. A la reunión, nos dicen, asistió el alcalde Felipe Fernando Macías. El gobierno de El Marqués envió a la coordinadora de Gabinete, Claudia Martínez. (EUQ 2)

ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

Garantizado, abastecimiento de agua para Zona Metropolitana. Que la CEA Querétaro destacó en redes sociales que, gracias a las recientes precipitaciones, el abastecimiento de agua para la Zona Metropolitana continúa garantizado. Mauricio Hernández Acciones Armando Presa Ortega dijo que el dren pluvial de Loarca recibió mantenimiento durante la temporada pasada, pero por su ubicación no es posible hacer revisiones preventivas constantes. Refirió que el municipio realizará una investigación con equipo especializado para monitorear este tipo de infraestructura enterrada y le pidió a la ciudadanía reportar cualquier actividad inusual. Ventas: 442-245-2262 ventas@codigoqro.mx Esta es una publicación basada en los principios internacionales y constitucionales de las libertades de expresión y de prensa, por tanto, la manifestación de las ideas no puede ser objeto de ninguna inquisición judicial o administrativa, salvo que viole los límites establecidos por la propia ley, ya que la libertad de difundir opiniones, información e ideas, no puede ser restringida, coartada o censurada. “Gracias a las precipitaciones pluviales presentadas en los últimos días, la presa derivadora que alimenta al Sistema Acueducto II se encuentra al 100 por ciento de su capacidad. Con ello, en esta temporada se continúa garantizando el abastecimiento de agua para la Zona Metropolitana de Querétaro”, señaló el organismo. “Gotas que mojan el suelo, regalo del cielo”, dice el refrán... aunque, por supuesto, los daños que las precipitaciones dejaron estos días a vecinos



MARTES 17 DE JUNIO DE 2025

de diversas zonas de Querétaro y El Marqués son lamentables. **Proyecto Batán, la prioridad para diputados** Que el presidente de la Comisión de Desarrollo Urbano, Obras Públicas y Comunicaciones del Congreso local, Antonio Zapata, enumeró los asuntos pendientes que les han sido turnados; entre ellos, citó las diversas iniciativas de reforma al “Código urbano del estado de Querétaro” y la iniciativa de Ley contra la corrupción inmobiliaria en Querétaro. Al respecto, el diputado señaló que han entablado, en principio, un análisis con los autores de dichas propuestas y que continuarán el trabajo con cada uno de ellos, además de que, dijo, realizarán un trabajo y acciones coordinadas con las autoridades que estén directamente encargadas de ejecutarlas o que, por su naturaleza, cuentan con las credenciales para apoyar con los trabajos de esta comisión legislativa, lo cual, afirmó, “permitirá emitir dictámenes consolidados que redunden en beneficios para la ciudadanía”. Por otro lado, el diputado Gerardo Ángeles explicó que en los próximos días estarán sesionando en comisiones unidas la Comisión de Planeación y Presupuesto y la de Desarrollo Urbano, Obras Públicas y Comunicaciones, para tratar el proyecto hídrico El Batán. Sacar adelante este proyecto es, para los legisladores panistas, la prioridad en este momento. **Entrega Nava apoyos del “Programa contigo y tu bebé”** Que el secretario de Desarrollo Social del estado de Querétaro, Luis Nava, comenzó la entrega de apoyos del “Programa contigo y tu bebé” en Los Ángeles, municipio de Corregidora; con ello, se suman mil 699 registros en los 18 municipios. Esta acción está dirigida a madres, padres o tutores de bebés nacidos en Querétaro en 2025, y consiste en la entrega mensual de canastas alimentarias y productos de higiene materno-infantil, que serán distribuidos entre los beneficiarios inscritos, a través de rutas definidas por municipio y comunidad. (CQRO 2)

POLÍTICA CONFIDENCIAL

°**Tren del Queso y el Vino.** Después del anuncio de la estación en San Juan del Río los empresarios que dependen del turismo han puesto manos a la obra para sacarle el mayor provecho a este ambicioso proyecto federal. Nos enteramos que un grupo de empresarios de la zona de Ezequiel Montes, Cadereyta, Tequisquiapan y Colón están trabajando en desarrollar un proyecto para que un tren turístico de pasajeros recorra los viñedos más representativos de la zona. °**Balance.** Nos cuentan que ayer por la tarde, autoridades encabezadas por el gobernador Mauricio Kuri y el alcalde capitalino 'Felifier' Macías tuvieron una reunión de seguimiento por las lluvias de las últimas horas que han generado estragos importantes en la zona metropolitana. Veremos si, como resultado de estas reuniones, se despliega alguna estrategia específica para prevenir en las próximas lluvias. °**Pólizas.** Seguramente, en próximos días, veremos a ciudadanos buscando que se haga efectivo el seguro de vivienda luego de las afectaciones en viviendas capitalinas. Hasta el momento asciende a poco más de 20 viviendas afectadas parcialmente por las lluvias y hay zonas donde hay riesgo para las familias. Estará en alerta, además de Protección Civil, seguramente la Secretaría de Finanzas para estos temas que son sensibles a los ciudadanos, como lo es su patrimonio. (P 2)

FUENTE DE EL MARQUÉS

Define carla humphrey elección Con seis votos contra cinco fue avalada en el INE este lunes la histórica votación del Poder Judicial Federal, tras una prolongada sesión de controversias y críticas al proceso, por la utilización de los ya famosos acordeones y la opacidad en los conteos. El voto definitivo fue de la consejera CARLA HUMPHREY, esposa del director del IMPI SANTIAGO NIETO. Fin del comunicado. Agua queretana pega con lluvias esta semana. (PA)

EL ALFIL NEGRO

Unidad. Por eso Querétaro es lo que es y da muestra de ello, allende nuestras fronteras: ante las afectaciones por las lluvias, todos dan la cara, todos trabajan y ven por la gente ... menos los que quieren llevar agua a su molino y no mojarse. (N 1)



MARTES 17 DE JUNIO DE 2025

EXPEDIENTE Q / VIRREY

Por Adán Olvera

Gaspar Trueba Moncada, presidente municipal de extracción naranja, decidió, en un arranque más de intolerancia que de autoridad, cerrar las puertas del PRI justo el día en que se llevaría a cabo la toma de protesta de su nuevo comité municipal. El acto programado con anticipación y en el marco de un ejercicio interno y pacífico del Partido Revolucionario Institucional, pretendía reunir a la dirigencia local y a la presidenta estatal Abigail Arredondo, pero el alcalde decidió lo contrario; no vaya a creer que con argumentos, sino con sellos, no con diálogo, sino con autoritarismo. La colocación de sellos en las instalaciones del tricolor no es un simple trámite administrativo, que no se ha explicado, es una vendetta política en toda la extensión de la palabra; apenas días atrás, la regidora priista Romina Zárate había presentado una impugnación contra el nuevo Reglamento Interior del Ayuntamiento de Colón, denunciando que recorta atribuciones y limita la participación de la oposición en Cabildo. Gaspar Trueba ha confundido el gobierno municipal con una propiedad privada, actúa como si estuviera al frente de un virreinato en el que sólo caben sus aliados y todo lo demás disidencia, crítica, competencia política debe eliminarse; también revela su miedo, porque quien necesita cerrar un partido para evitar una toma de protesta es en el fondo, alguien que no sabe gobernar ni competir. Hoy fue una clausura en Colón, mañana podría ser el silenciamiento de cualquier voz incómoda en otro municipio porque los arranques de monarca pueden propagarse en otros lados; en Colón el poder se ejerce como si estuviéramos en los tiempos del absolutismo y el problema es que Gaspar Trueba no es rey, aunque actúe como tal. Y lo peor los bailes y las frivolidades también están en su repertorio. **De rebote.** No es lo peor de este personaje hay evidencias de una regidora que es atacada con toda la misoginia en este municipio, hay pintas en la barda de su domicilio con improperios que dan vergüenza y miedo ¿Ya está al pendiente de esto el presidente municipal Trueba?. (DQ 1)

COLUMNA PLAZA DE ARMAS

Por Sergio Arturo Venegas Ramírez

Respalda Conagua proyecto del Batán. ¡Aguas! En San Juan del Río, el gobernador de Querétaro, Mauricio Kuri González, aseguró que el proyecto para dotar de agua tratada desde el sistema Batán está plenamente garantizado, ya que contará con tecnología de punta y el respaldo de la Comisión Nacional del Agua (Conagua). Explicó que el proceso de tratamiento cumplirá con la Norma Oficial Mexicana para potabilización del recurso hídrico, lo cual garantiza que el agua llegue en condiciones óptimas para el consumo humano. A ver si lo del grupo “Hamás” (Jamás) cuestionan las opiniones técnicas de la Conagua, máximo órgano de la materia del gobierno FEDERAL. Así de claro. Por cierto. Agustín Dorantes Lámbarri, senador del Partido Acción Nacional (PAN), hizo un llamado a los partidos de oposición, particularmente a Morena, a no generar desinformación del proyecto de ‘El Batán, Agua Para Todos’ para con la ciudadanía, pues es un proyecto que busca garantizar el acceso al agua para el estado de Querétaro; mencionó que la desinformación está adjudicado a temas como las concesiones que se autorizan, mismas que no están a cargo del Gobierno del Estado, sino de la Federación. “Muchas veces vemos a personajes que en lugar de hablar con ellos, simplemente tratan de decirle, por ejemplo, el uso de las concesiones. ¿De quién es facultad el otorgar concesión para explotación de agua? De la federación”. Entonces, dijo, muchas veces usan el argumento de retirar concesiones cuando no es facultad del Estado. Lo que el Estado está haciendo es garantizar el agua, pero aquí están politizando el tema, están haciendo un uso faccioso de información, están tratando de engañar a la población para generar un capital político”, expresó. Así de fácil. Así de difícil. **-OÍDO EN EL 1810-** Atormentado. Que al seudo comunicador David Rogelio Hernández Smeke le llueve sobre mojado. Aún no se reponía de la inscripción en el padrón de violentadores de mujeres del INE cuando le cayó el laudo de la Junta de Conciliación y Arbitraje negando relación laboral con la editora de este periódico. Adoro los finales felices. **-¡PREEEPAREN!**- Sindicalismo. La Catem de Pedro Haces, dirigida en Querétaro por Erik Osornio, celebra su cuarto año consecutivo participando en el Congreso Internacional del Trabajo en Ginebra, Suiza. En esta cita, el tema principal es trabajo en la economía de plataformas digitales y la normativa sobre peligros biológicos. Osornio es el único queretano que asiste al encuentro mundial:



MARTES 17 DE JUNIO DE 2025

“Somos el único sindicato queretano que asiste a este congreso y es la cuarta ocasión seguida que nos invitan, esto habla de la seriedad que le damos a la representación de los trabajadores y sobre todo traemos sus inquietudes a la máxima tribuna en el ámbito laboral”, dijo en entrevista. Bien. -¡AAAPUNTEN!- Valores. La diputada federal Lorena García Alcocer, tan mentada en las bardas, desayunó ayer en el 1810 con el ayatolá Alfredo Botello Montes, operador de los gobernadores panistas. Su apuesta es por el tema de género. -¡FUEGO!- ¿Autonomía? Este domingo, el día del padre de la revolución de las conciencias, la presidenta municipal de Cadereyta, Astrid, se autoempleo repartiendo volantes en la Alameda contra el proyecto de “El Batán, Agua para todos”. ¡Porca miseria!. (PA)

BATÁN: AGUA PARA TODOS, SOLUCIÓN PERDURABLE

Por Beatriz Hernández

La provisión de agua que hoy sostiene a la población, la industria y el campo queretano depende en su mayoría de fuentes subterráneas, cuya capacidad de recarga ha sido rebasada desde hace años. En términos prácticos, el derecho humano al agua está en riesgo, y con ello también la seguridad alimentaria y este escenario exige respuestas que no solo sean viables a corto plazo, sino verdaderamente sostenibles. Ya no basta con abrir nuevos pozos (el acuífero del Valle de Querétaro muestra ya signos de sobreexplotación) o trasladar el problema de una cuenca a otra. El agua que llega a la zona metropolitana de Querétaro a través del Sistema Acueducto II proviene principalmente del Río Moctezuma, específicamente de la presa Zimapán, Hidalgo, en la región limítrofe con nuestro estado. Esta agua recorre más de 100 kilómetros hasta llegar a la zona metropolitana de Querétaro, conduciendo aproximadamente 1,500 litros por segundo. Desde su inauguración en 2011 como una solución para garantizar el suministro de agua a largo plazo, ha cumplido cabalmente su función. Sin embargo, no es suficiente por sí sola para atender la demanda futura. Además, implica altos costos energéticos por el bombeo a lo largo del trayecto. Necesitamos soluciones estructurales que rompan con la lógica extractiva y apuesten por un modelo circular del recurso hídrico: uno que recircule, regenere y preserve el agua como parte de un ciclo integral. En ese sentido, el proyecto “Batán” representa un cambio de paradigma. Se trata de una iniciativa basada en la recirculación indirecta del agua residual, que pasa previamente por un cuerpo natural, la presa El Batán- antes de ser potabilizada. Este modelo no es una ocurrencia aislada: es similar al que ya opera en distintas regiones del país, como el sistema del Lago de Chapala que abastece a la Zona Metropolitana de Guadalajara o en la mismísima CDMX. La tecnología y el conocimiento ya existen; el reto es aplicarlos con responsabilidad, transparencia y visión de largo plazo. Desde Coparmex reconocemos que el proyecto no está exento de técnicos, regulatorios y sociales, sin que esto lo percibamos como un impedimento y mucho menos como una falta de pertinencia. Por el contrario, creemos firmemente que dichos retos son una invitación a sumar capacidades para identificar los riesgos y gestionarlos con efectividad. La implementación del proyecto Batán deberá incluir protocolos robustos de supervisión del cumplimiento de estándares estrictos de calidad, trazabilidad y monitoreo constante, auditoría ambiental y comunicación pública con base en evidencia científica. De forma paralela, será clave avanzar en marcos regulatorios que faciliten este tipo de soluciones sin comprometer la seguridad hídrica y sanitaria. Esto implica actualizar normas, establecer criterios claros de operación y crear esquemas institucionales que garanticen una gobernanza hídrica efectiva y multisectorial. Sabemos que no existen soluciones únicas ni tiempos perfectos, más requerimos voluntad y decisión para transformar una crisis en oportunidad, porque poner a México y a Querétaro a la vanguardia en la solución de los problemas, es nuestro deber como ciudadanos y como sector productivo. En Querétaro, el momento ideal lo hacemos los Queretanos. (DQ 1)

HOY OPINA

Por Laura Aguilar

Mauricio Kuri y la batalla por el agua. En medio de una crisis nacional del agua que se agudiza cada año, Querétaro ha decidido no esperar a que la escasez toque la puerta. Bajo el liderazgo del gobernador Mauricio Kuri, la entidad ha emprendido una de las obras más ambiciosas de su historia reciente: el Sistema Batán, un proyecto de infraestructura hídrica que promete garantizar el abasto de agua para más de un millón de queretanos durante las



MARTES 17 DE JUNIO DE 2025

próximas tres décadas. El mensaje es claro: la política también puede ser visión de futuro, no solo reacción al presente. Mientras ciudades como Monterrey y Ciudad de México han enfrentado cortes prolongados, Querétaro se anticipa. Según datos de la Conagua (2023), el 76 por ciento del territorio nacional sufre algún tipo de estrés hídrico. Querétaro, con un crecimiento poblacional de 3.5 por ciento anual y una expansión urbana sostenida, se encontraba al borde de la saturación de sus sistemas tradicionales de abasto. La respuesta de este Gobierno no fue una medida temporal, sino una apuesta estructural. El Sistema Batán contempla una red integral que incluye nuevas fuentes de captación, plantas de tratamiento, estaciones de bombeo y líneas de distribución de alta eficiencia. Esta infraestructura tendrá la capacidad de conducir más de mil 500 litros por segundo, lo cual equivale a abastecer de agua potable a aproximadamente 400 mil hogares. Pero, más allá de los números, está el liderazgo. Mauricio Kuri ha insistido en que esta obra “no es para ganar simpatías, sino para que Querétaro siga creciendo sin poner en riesgo su estabilidad ambiental ni social”. Ese enfoque es lo que lo ha diferenciado en el panorama político nacional. Mientras otros gobiernos aplazan decisiones difíciles, el queretano ha optado por actuar con responsabilidad, aun si los beneficios no se capitalizan en el corto plazo. De hecho, la inversión pública en infraestructura hídrica en Querétaro aumentó un 280 por ciento durante los primeros tres años de su administración, respecto al sexenio anterior. Ese salto presupuestal responde a una convicción: el desarrollo económico sólo es sostenible si se protege lo esencial. (AD 2)

GURÚES

Por José Luis Aguilera

El partido del Cartier (PT). Hace unos cuantos días, el Partido del Trabajo demostró que sí es de cuarta, al presentar, con su único representante popular ayudado por Morena, que la Cuarta Transformación se viste de Cartier, una marca reconocida de joyería a nivel internacional, que tiene sus principales sucursales en Europa y que sus piezas solamente llegan a muy pocos, a aquellos que tienen la oportunidad de comprar un reloj por más de 10 mil dólares estadounidenses o una cadena o aretes arriba de los 5 mil dólares estadounidenses, y es que en el PT de Querétaro se les olvidó su origen, ese origen que marcaba Sebastián Ramos en el año 2001 y 2002, con las aspiraciones de tener su registro para las elecciones de gobernador y diputados locales en el año 2003, cuando la llegada de Convergencia a nivel nacional aquí en Querétaro les arrebató el registro estatal. Sebastián Ramos, como fundador del PT en Querétaro, consiguió el entusiasmo de la gente con esos lemas de campaña hace del doble lenguaje el engaño natural a la gente que confía en ellos cada tres años. El ejemplo claro ha sido el de los hijos de Andrés Manuel López Obrador y sus familias, con casas en Estados Unidos, y altos dirigentes también de Morena, con contratos millonarios a nivel internacional. El señalar que el PT sea uno de y de la base trabajadora, ya que el partido tiene su origen en Brasil, donde es un gran partido político con bases muy sólidas; aquí en Querétaro, eran de izquierda, pero una verdadera izquierda que representaba los intereses de la voz de la oposición y que hoy en día lo único que representa son los lujos y la frivolidad de sus dirigentes estatales, que, por cierto, nunca sabemos quiénes son, pero viejos priistas, los que siempre estuvieron cobrando en un partido político y abusando de la militancia, son los que ahora dicen dirigir este partido político en Querétaro. No vamos a caer en nombres y más nombres, porque el verdadero origen de este partido político ya quedó en el pasado; hemos visto sin lugar a dudas de qué manera el PT se ha demeritado en Querétaro y que hoy gusta de lujos y hasta de no pagar la tenencia en Querétaro con las camionetas “machuchonas”, como lo dijera Andrés Manuel López Obrador. Muchos podrán decir: “¿cuál es el problema?”, aquí el problema no es que vistan de una marca reconocida o que manejen camionetas de más de 1 millón de pesos, aquí es el doble lenguaje que siempre maneja la Cuarta Transformación, desde Morena, pasando por el Partido Verde y el PT; la doble moral que se maneja siempre en partidos políticos cuyos lemas de campaña van con una insignia, que es “primero los pobres”, y jugar con esos lemas de campaña hace del doble lenguaje el engaño natural a la gente que confía en ellos cada tres años. El ejemplo claro ha sido el de los hijos de Andrés Manuel López Obrador y sus familias, con casas en Estados Unidos, y altos dirigentes también de Morena, con contratos millonarios a nivel internacional. El señalar que el PT sea uno de los beneficiarios de la Cuarta Transformación, hoy ya se nota y se hace notar a través de que es un



MARTES 17 DE JUNIO DE 2025

partido político que no tenía registro y que gracias a Morena lo consiguió, pues les regaló un diputado en el cuarto Distrito local, que, por 2 mil votos de diferencia final, obtuvo un escaño en el Congreso local de Querétaro. Hoy en día, que es un partido político que colabora con Morena en todos los posicionamientos y propuestas, pero que no coincide con el mismo lenguaje de la austeridad republicana con la que pregona Morena a nivel nacional y a nivel local. Solamente este fin de semana pudimos ver camionetas de las que no quiere ver Andrés Manuel López Obrador en manos de diputados locales de Morena, por eso este doble lenguaje que se maneja y que se refleja en la realidad. El PT no tiene estructura en Querétaro, no tiene militancia y además carece de una dirigencia estatal que nunca ha sido consolidada, ya que desde el Comité Ejecutivo Nacional del PT nunca ha nombrado un dirigente estatal y siempre manda un delegado especial, que tampoco tiene una firma autorizada para proponer candidaturas o comités municipales. El PT pasó de ser, en el año 2000, un verdadero partido político de oposición en Querétaro a ser el refugio de muchos expriistas que fueron despedidos y que además cobraron en diferentes nóminas municipales y, por supuesto, en el estado. Se construyó un PT de personas que no son de izquierda, que no demostraron, como Sebastián Ramos en su momento, liderazgo y fuerza; hoy solo disfrutan de las mieles del poder, con los poquitos votos que obtuvieron, que también no les dan nada para ir solos en 2027, tendrán que ir con Morena como su aliado, porque desaparecen del mapa electoral. Hoy, el PT dejó de ser esa representación de izquierda y pasó a ser un partido de colocación de empleo. (CQRO 10)

ENCHILADAS QUERETANAS

Por Kike Mireles

Agua va. Agua para Todos. Ante las dudas, muy válidas de los queretanos, me parece un gran acierto sumar a la Universidad Autónoma de Querétaro como Auditora Social del proyecto hídrico "Batán". Excelente que le entren al tema académicos y científicos de las facultades de Ciencias Naturales, Química e Ingeniería; estoy seguro de que la UAQ tiene todas las capacidades técnicas para supervisar y dar seguimiento a un proyecto que busca dar certeza en un tema tan importante para Querétaro. Lo que sí es bajísimo, es que los radicales de Morena Querétaro, liderados incluso por un ex rector, ahora se lancen contra nuestra máxima casa de estudios, solo porque saben que se les va a caer todo su teatro de mentiras que han estado divulgando sobre la contaminación del agua. De entrada, hay que recordarle a todos estos morenistas radicales, que el Gobierno que Si les dio a sus ciudadanos agua contaminada con diésel fue el Gobierno de la CDMX; y aunque primero lo negaron, después de realizar todos los estudios, el propio SACMEX (Sistema de Aguas de la Ciudad de México) tuvo que confirmar que el agua SÍ estaba contaminada. ¿Qué partido gobernaba la CDMX? pues Morena ¿Quién era el Jefe de Gobierno? Pues Marti Batres, hoy director del ISSSTE y que hace años, también estuvo involucrado en el escándalo de "Leche Betty". Resulta que el flamante morenista, repartió a familias de bajos recursos "leche" a bajo costo, pero cuando la PROFECO analizó su producto, detectó que no era leche, ni ningún derivado lácteo y que además, tenía rastros de heces fecales. Y así le podemos seguir y seguir, para que se den cuenta, de la "Mala Leche" de todos esos expertos en agua contaminada (literalmente). (P 4)

PERIÓDICOS	
AD: AD QUERÉTARO	ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN
CQRO: CÓDIGO QRO	EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	N: NOTICIAS
PA: PLAZA DE ARMAS	P: PUBLIMETRO